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CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE DO PARANÁ 

 

Data: 31 de outubro de 2013 1 
Horário: 8h30 às 18h. 2 
Local: Sala Takumi – Hotel Nikko, Rua Barão do Rio Branco, 546- Curitiba, PR. 3 
Conselheiros membros – Gestão 2012-2015 4 

 Nome  Condição Órgãos, Entidades e 
Instituições. 

 Usuários    

1 Valton Witkowski  Titular SINDPETRO 

 Claudiney Batista  Suplente SINDPETRO 

2 Maria Marucha S. Vettorazzi  Titular FETAEP 

 Wilson de Souza Silva  Suplente FETAEP 

3 Jonas Braz  Titular CUT 

 Lucia Bretamo Vogt  Suplente CUT 

4 Ildemar Gorges  Titular Força Sindical 

 Junior Ribeiro da Silva  Suplente Força Sindical 

5 Gildo Antônio Cabral Falcão  Titular UGT 

 Custodio Rodrigues do Amaral  Suplente UGT 

6 Manoel Rodrigues do Amaral  Titular SINDNAPI 

 Edvirges de Oliveira  Suplente SINDNAPI 

7 Livaldo Bento  Titular MOPS 

 Antonio Barrichello  Suplente IMOPS 

8 Amauri Ferreira Lopes  Titular ANEPS 

 
Celso Luiz Gonçalves dos 
Santos Junior 

 Suplente ANEPS 

9 Sandra Dolores de Paula Lima  Titular Fórum ONG AIDS 

 Marco Antonio Costa Pinheiro  Suplente Fórum ONG AIDS 

10 Terezinha Aparecida de Lima  Titular IBDA 

 João Maria Chagas  Suplente IBDA 

11 Amaury César Alexandrino  Titular DEFIPAR 

 Tânia Roseli Minusculi  Suplente DEFIPAR 

12 Lívia Diniz Sola  Titular FAMOPAR 

 Sérgio Ferreira Doszanet  Suplente FAMOPAR 

13 Joelma A. De Souza Carvalho  Titular CMP 

 Ozório Borges Neto  Suplente CMP 

14 Genecilda Gotardo  Titular MST 

 Adaíze Citron da Silva  Suplente MST 

15 Márcia Beghini Zambrim  Titular Pastoral da Saúde 

 Antonio Pitol  Suplente Pastoral da Saúde 

16 Clarice Siqueira dos Santos  Titular Pastoral da Criança 

 Erica Ana Hobold  Suplente Pastoral da Criança 

17 Maria Lucia Gomes  Titular ASSEMPA 

 Rosalina Batista  Suplente ASSEMPA 
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18 Terezinha (Mãe Omin)  Titular Rede de Mulheres Negras 

 
Heliana Neves Hemeterio dos 
Santos 

 Suplente Rede de Mulheres Negras 

 Profissionais de Saúde  Condição Entidade 

19 Clayton de Oliveira beloni  Titular CRF 

 Nilson Hideki Nishida  Suplente SINDIFAR-PR 

20 Wanderli Machado  Titular CRESSS 

 Sirleide Ferreira de Mauro  Suplente AATO 

21 
Anaides Pimentel da Silva 
Orth 

 Titular CRP 

 Rubia Daniela Thieme  Suplente CRN 

22 Antonio Rangel  Titular ABEN 

 Nelson Mayrink Giansante  Suplente CRM 

23 Gisela Soares de Souza  Titular CREFITO 

 Nana Momoi  Suplente CRMV 

24 
Mariangela de Assis Gomes 
Fortes 

 Titular ABO 

 Clayton Celestino Poitevin  Suplente CRO 

25 Giordano Pedro de Oliveira  Titular SINDSAÚDE/PR 

 Mari Elaine Rodella  Suplente SINDSAÚDE/PR 

26 Sebastião José de Oliveira  Titular SINDPREVS 

 José Carlos Leite  Suplente SINDPREVS 

27 Irene Rodrigues dos Santos  Titular FESSMUC 

 Solange Izabel Marega Batista  Suplente FESSMUC 

 Prestadores de Serviços  Condição Entidade 

28 Rosita Márcia Wilner  Titular FEMIPA 

 Antonio Garcez Novaes Neto  Suplente FEMIPA 

29 Luiz Boligon  Titular FEHOSPAR 

 Mauricio Duarte Barcos  Suplente FEHOSPAR 

30 Zuleide Bezerra Dalla Costa  Titular ACISPAR  

 Nelva Savaris  Suplente ACISPAR 

31 Denise Akemi Mashima Justificado Titular UEL 

 Jeremias Bequer Brizola  Suplente UEL 

32 Ely de Campos  Titular UEM 

 Tereza Maria Pauliqui Peluso  Suplente UEM 

 Gestores  Condição Entidade 

33 Antonio Carlos Nardi  Titular COSEMS 

 Luzia Tiemi Oikawa  Suplente COSEMS 

34 Sezifredo Paulo Alvez Paz  Titular Fundo Estadual de Saúde 

 José Carlos Silva de Abreu  Suplente Fundo Estadual de Saúde 

35 Rene Jose Moreira dos 
Santos 

Justificado Titular SESA 



 
ATA DA 203ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

 
CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE DO PARANÁ 

 

 Marise Gnatta Dalcuche Justificado Suplente SESA 

36 Moacir Gerolomo Justificado Titular Ministerio da Saúde 

 Gislaine Mari França de 
Oliveira 

Justificado Suplente Ministério da Saúde 

1. Expediente Interno 5 
2. Ordem do Dia 6 

2.1 Aprovação da Pauta 

2.2 Assuntos para Deliberação e Discussão Temática 7 

 Mesa Diretora 
Encaminhamentos Mesa Diretora 
Justificativas e substituições 
1º Assunto: Aprovação da Ata da 199ª Reunião Ordinária do CES/PR;  
2° Assunto: Coleta e destinação final dos resíduos sólidos/SEMA; 
3° Assunto: Apresentação dos cursos da Escola de Saúde Pública - ESPP; 
4° Assunto: Ações em relação ao Saúde +10; 
5° Assunto: Telessaúde; 
6° Assunto: Situação dos transplantes de órgãos no Paraná; 
7° Assunto: PQA-VS X VigiaSUS; 
8° Assunto: Comissões. 

3. Informes 8 
3.1 Informes Gerais. 

Joelma (CMP) fez verificação de quorum, tendo sido confirmado, deu inicio a ducentésima 9 
terceira reunião Ordinária do CES/PR, em trinta e um de outubro de dois mil e treze, das oito 10 
e trinta às dezoito horas, na Sala Takumi do Hotel Nikko. Expediente Interno, Ordem do Dia, 11 
Aprovação da Pauta. Solicitou inclusão de dois pontos de pauta. O primeiro para escolha de 12 
quatro conselheiros para participação de um evento em Porto Alegre, dias sete e nove de 13 
novembro, evento do Instituto Brasileiro de Ensino, Pesquisa e Extensão para o 14 
Desenvolvimento Humano. O segundo referente à reunião descentralizada do CES/PR. 15 
Foram incluídas as Comissões de Educação Permanente, Vigilância em Saúde, Recursos 16 
Humanos, Acesso ao SUS, CIST e Orçamento. A pauta foi aprovada, passando para as 17 
Justificativas e Substituições. Mauricio (Secretaria Executiva) justificou a ausência de 18 
Maria Marucha Vettorazzi (FETAEP), Luiz Boligon (FEMIPA), Marise Gnatta Dalcuche 19 
(SESA), Livia Diniz Lopes Sola (FAMOPAR), Gildo Cabral Falcão (UGT), Valton Witkowski 20 
(SINDPETRO), Wilson de Souza Silva (FETAEP), Irene Rodrigues dos Santos (FESSMC), 21 
Gislane Mari França de Oliveira (Ministério da Saúde), Moacir Gerolomo (Ministério da 22 
Saúde), Denise Akemi Machima (UEL), Rene José Moreira dos Santos (SESA). Foram 23 
apresentadas as Justificativas. Foram apresentadas as substituições de Artemízia Martins 24 
por Antonio Garcez Novaes Neto (FEMIPA); Aprovação da Ata da Centésima 25 
Nonagésima Nona Reunião Ordinária do CES/PR. Ata aprovada sem alterações. Coleta e 26 
destinação final dos resíduos sólidos (SEMA). Foi recebido no dia anterior um Ofício 27 
informando a impossibilidade de participação da SEMA nessa reunião. Ponto de pauta 28 
excluído para essa reunião ficou agendada participação para reunião futura. 29 
Representação para a Oficina “A Gestão e o Controle Social na Implementação do 30 
Cartão Nacional de Saúde”.  Evento a ser realizado em Porto Alegre nos dias sete a nove 31 
de novembro com a representação de quatro usuários. Foram indicados os Conselheiros 32 
Jonas Braz (CUT), Terezinha Aparecida de Lima (IBDA), Erica Ana Hobold (Pastoral da 33 
Criança) e Marcos Antonio Costa Pinheiro (Fórum Paranaense ONG/AIDS). Reunião 34 
Descentralizada. Foi definido que não ocorrerá reunião descentralizada esse ano devido ao 35 
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tempo necessário para conclusão de processo licitatório para realização da reunião fora de 36 
Curitiba, bem como precisa efetuar o quanto antes a reserva do auditório do Hotel Nikko. 37 
Ações em relação ao “Saúde +10”. Sezifredo (SESA) informa que no dia vinte e seis de 38 
outubro, em Curitiba ocorreu uma manifestação na boca maldita em favor ao “Saúde +10”, 39 
com a participação do Conselho Estadual de Saúde do Paraná e alguns Conselhos 40 
Municipais de Saúde do Litoral e da Região Metropolitana de Curtiba, evento esse realizado 41 
em apoio ao Conselho Municipal de Saúde de Curitiba.  Mariângela (ABO), Rosalina 42 
(ASSEMPA), Solange (FESSMUC), Amauri (DEFIPAR) e Manoel (SINDNAPI) informaram 43 
os eventos e ações em que participaram em relação ao Saúde +10. Foi deliberado que seja 44 
encaminhada uma correspondência para os deputados solicitando a opinião deles em 45 
relação ao Projeto de Lei. Situação dos transplantes de órgãos no Paraná. Dra. Arlene 46 
diretora da Central de Transplantes fez a apresentação do assunto para conhecimento, não 47 
havendo deliberação ou aprovação pertinente ao Conselho Estadual de Saúde. 48 
Apresentação dos cursos da Escola de Saúde Pública – ESPP. Regina Gill (ESPP) 49 
apresentou os cursos que estão sendo ofertados pela Escola de Saúde Pública do Paraná – 50 
ESPP. Rosalina (ASSEMPA) falou sobre o curso de capacitação para conselheiros de 51 
saúde que está sendo idealizado pelo Conselho Estadual de Saúde e pela Escola de Saúde 52 
Pública. Foi marcada uma reunião da comissão organizadora do Curso de Capacitação de 53 
Conselheiros de Saúde com a Escola de Saúde Pública para os dias seis e sete de 54 
novembro. Esse ponto de pauta não exigia deliberação do Conselho Estadual de Saúde, 55 
apenas pautado para conhecimento dos conselheiros. Telessaúde. Dr. André da 56 
Superintendência de Atenção à Saúde, Coordenador Estadual do Programa Telessaúde, fez 57 
a apresentação referente ao tema. Manoel (SINDNAPI) informou que o programa foi 58 
apresentado no dia anterior na Comissão de Assistência e Acesso ao SUS e que foi apenas 59 
questionado quanto aos recursos destinados ao programa, visto que os mesmos não tinham 60 
sido apresentados. Dr. André esclareceu os valores destinados ao programa. Não havendo 61 
deliberação pertinente ao Conselho Estadual de Saúde do Paraná, passou para o próximo 62 
ponto de pauta. PQA-VS X VigiaSUS. Sônia da Superintendência de Vigilância em Saúde 63 
apresentou o Programa de Qualificação das Ações de Vigilância em Saúde, programa do 64 
Ministério da Saúde e depois falou sobre o VigiaSUS, programa do Governo do Estado do 65 
Paraná, para conhecimento do Conselho Estadual de Saúde do Paraná, não havendo 66 
deliberação pertinente ao mesmo. Comissão de Saúde do Trabalhador. Solange 67 
(FESSMUC) solicita que seja incluído um ponto de pauta para apresentação do relatório 68 
final dos Ciclos de Debates em próxima reunião. E solicita deliberação quanto à formação da 69 
Comissão Organizadora da Conferência Estadual de Saúde do Trabalhador e da 70 
Trabalhadora. Foram designados os seguintes conselheiros: Solange (FESSMUC), Nilson 71 
(SINDFAR), Jonas (CUT), Júnior Ribeiro (Força Sindical), Malu (ASSEMPA), Erica (Pastoral 72 
da Criança), Jeremias (UEL) e Gestor a SESA irá indicar. Informou também sobre a reunião 73 
que tiveram entre a CIST e o Ministério Público. Comissão de Educação Permanente. 74 
Rosalina (ASSEMPA) falou sobre o Seminário de Controle Social que irá acontecer no ano 75 
que vem, juntamente com o lançamento do documentário dos vinte anos do Conselho 76 
Estadual de Saúde do Paraná, e trouxe para deliberação do pleno o tema do Seminário 77 
sugerindo “participação das redes sociais no SUS”, também solicitou a aprovação da data 78 
do Seminário, a realizar-se em vinte e oito de maio de dois mil e quatorze, com o público 79 
alvo de dois conselheiros municipais de saúde dos trezentos e noventa e nove municípios e 80 
os setenta e dois conselheiros estaduais de saúde, totalizando um público de novecentos 81 
participantes. Foi apresentada a proposta da nova logo do Conselho Estadual de Saúde do 82 
Paraná, ficando acordado que serão feitas novas alterações e após será colocado 83 
novamente em pauta para votação. Também foi necessária aprovação da sub-comissão 84 
organizadora dos Seminários Regionais sobre Meio Ambiente: Antonio Pitol (Pastoral), 85 
Sergio Doszanet (FAMOPAR) e o Alexandre (Ministério da Saúde). Todos os 86 
encaminhamentos foram aprovados pelo Pleno. Comissão de Acesso ao SUS. Foi 87 
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solicitado que os representantes do DENASUS e da segunda Regional de Saúde, 88 
compareçam a comissão de Assistência e Acesso ao SUS, para esclarecer os 89 
procedimentos adotados em relação a serviços cobrados irregularmente de paciente do 90 
SUS, fato apresentado em auditórias. Solicitam liberação de um processo do Conselho 91 
Municipal de União da Vitória, para que algum membro da Comissão faça o estudo do 92 
mesmo. As duas solicitações foram acatadas pelo Pleno. Comissão de Recursos 93 
Humanos. Coloca para aprovação a proposta de inclusão na cláusula nona do Regimento 94 
Interno da MENPSUS de um parágrafo único “a reunião da MENPSUS pode ser instalada 95 
com no mínimo quinze por cento do número de participantes em segunda convocação 96 
decorrendo os trinta minutos de horário de inicio previsto para primeira convocação”. A 97 
segunda proposta é para que se inclua uma regra de exclusão de membro que não 98 
comparecem as reuniões da MENPSUS. A proposta indicada pela comissão não foi 99 
acatada, foi sugerido que primeiramente sejam notificadas as entidades participantes da 100 
MENPSUS sobre as faltas e após possível substituição dos seus representantes. Comissão 101 
de Orçamento. Referente à Resolução SESA/SEPL um de dois mil e treze, segundo 102 
informações da SESA essa resolução não foi continuada, a contratação de organizações 103 
sociais pra a SESA não foi feita, deixando a essa resolução sem efeito prático, diante disso 104 
a comissão de Orçamento pede aprovação para que seja recomenda a SESA e a SEPL a 105 
revogação dessa resolução. A sugestão foi acatada pelo Pleno. Outro encaminhamento que 106 
foi colocado em votação refere-se à LOA dois mil e quatorze, foi solicitado que a SESA 107 
retorne essa discussão na Comissão e no Pleno na próxima reunião. Sugestão foi acatada 108 
pelo pleno. Joelma (CMP) comentou que no dia vinte e sete foi aprovada a resolução vinte 109 
e oito de dois mil e treze, porém o texto da resolução ficou errado e será corrido com um 110 
novo texto, pois o CES aprovou a Proposta Orçamentária e não a Lei Orçamentária. 111 
Resolução aprovada pelo Pleno com o seguinte texto “Aprovar a proposta orçamentária 112 
apresentada pela Secretaria Estadual de Saúde na ducentésima segunda Reunião Ordinária 113 
do CES/PR, em vinte e sete de setembro de dois mil e treze, que contempla o percentual 114 
mínimo de doze por cento do produto da arrecadação dos impostos vinculados à saúde, 115 
sem a exclusão dos recursos do Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação Básica e 116 
de Valorização dos Profissionais da Educação, da base de cálculo, nos termos da Lei 117 
Complementar cento e quarenta e um de dois mil e doze”. Comissão de Vigilância em 118 
Saúde. Sezifredo (SESA) diz que foi pauta da Comissão o PQV-VS x VigiaSUS, o 119 
Programa VigiAr, a Dengue e que foi repassado um informe que será passado a todos os 120 
Conselheiros Estaduais e Municipais de Saúde sobre o Tétano. Informes. Manoel 121 
(SINDINAP) informou sobre a I Conferência Temática de Saúde Integral da População Idosa 122 
do Estado do Paraná a realizar-se no dia vinte e sete de novembro de dois mil e treze. Falou 123 
que participou no dia quinze de outubro de dois mil e treze no Hospital da Zona Sul de 124 
Londrina e acompanhou a entrega de um carrinho de anestesia para completar a quinta sala 125 
de cirurgia; no dia vinte e quatro de outubro de dois mil e treze também participou no 126 
Encontro com Idosos Pioneiros, com a presença do Prefeito de Londrina, para o qual fez 127 
varias solicitações de melhoria no atendimento de idosos nas unidades de Saúde; no dia 128 
vinte e sete de outubro de dois mil e treze participou na caminhada de encerramento do 129 
outubro rosa. Por fim informou que o SINDINAP conseguiu na Justiça Federal uma liminar 130 
exigindo do Governo Federal uma apresentação dos balanços e dos valores devidos na 131 
correção das contas do PIS/PASEP. Joelma (CMP) informou que chegou um Convite do 132 
CNS para participar do Quinto Encontro Nacional das Comissões Intersetoriais de Saúde do 133 
Trabalhador, nos dias vinte e seis e vinte e sete de novembro, para tratar de assuntos 134 
relativos à Quarta Conferência Nacional de Saúde do Trabalhador e da Trabalhadora e 135 
convocam a Presidente do Conselho e mais dois representantes da CIST Estadual, que 136 
foram indicados o Jonas e a Manoela para participação da reunião. Amauri (ANEPS) 137 
Informou sobre o Terceiro Seminário de Controle Social e DST/AIDS que será realizado no 138 
dia seis de novembro. Informou também que nos dias vinte e dois e vinte e três o evento do 139 
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MOPS. Jonas (CUT) no dia vinte e seis de outubro aconteceu a finalização dos Ciclos de 140 
Debates de Saúde do Trabalhador e que será apresentado um relatório final dos encontros 141 
na próxima reunião. Neto (FEMIPA) informou que em Arapongas foi realizada a Conferência 142 
Municipal de Saúde, que se chamou Conferência Municipal de Saúde Euclides Gonçalves, 143 
que foi um Conselheiro Estadual que faleceu a dois meses atrás. Rosalina (ASSEMPA) diz 144 
que participou do movimento do outubro rosa na regional de Londrina e que abrangeu 145 
alguns municípios ao redor de Londrina. Informou que no dia trinta de outubro aconteceu a 146 
primeira reunião do Conselho Estadual de Saúde da Mulher. Nilson (SINDFAR) justificou 147 
sua ausência para a próxima reunião, pois estará participando do Quarto Encontro Nacional 148 
de Farmacêuticos no Controle Social da Saúde em São Paulo. Mãe Omin (Rede de 149 
Mulheres Negras do PR) Informou que dia vinte e sete de outubro ocorreu a Mobilização 150 
Nacional Pró-Saúde da População Negra, Vida Longa com Saúde e Sem Racismo. Sandra 151 
(Fórum ONG-AIDS) informou que ocorreu o evento a nível nacional da temática HIV/AIDS. 152 
José Leite (SINDPREVS) sugeriu que fosse incluída na I Conferência de Saúde Integral da 153 
População Idosa do Estado do Paraná uma homenagem ao Ex-conselheiro Euclides 154 
Gonçalves. A Proposta foi acatada. Sezifredo (SESA) informa que ocorreu no dia onze de 155 
outubro em Foz do Iguaçu uma reunião com o Ministério Público sobre a Dengue e sobre o 156 
trabalho de responsabilização dos gestores frente à Dengue. Joelma (CMP) informou que 157 
no dia vinte e oito de outubro alguns representantes do Conselho estiveram em uma reunião 158 
no Hospital Zona Sul em Londrina sobre a situação dos Hospitais de Londrina. Joelma 159 
(CMP) encerra a reunião. O áudio dessa reunião está disponível para consulta na Secretária 160 
Executiva do Conselho Estadual de Saúde do Paraná – CES/PR, bem como as 161 
apresentações feitas nessa reunião estão disponibilizadas no site do CES/PR. 162 
(www.conselho.saude.pr.gov.br). 163 


